



VOL: AÑO 11, NÚMERO 32

FECHA: SEPTIEMBRE-DICIEMBRE DE 1996

TEMA: TEMAS Y PROBLEMAS DE LA INVESTIGACIÓN SOCIODEMOGRÁFICA:
ESTRATEGIAS DE SOBRE VIVENCIA, CURSOS DE VIDA, HOGARES, FAMILIAS Y
REDES

TITULO: ***Nueva periferia, vieja metrópoli: el Valle de Chalco, Ciudad de México, de Daniel Hiernaux*** [*]

AUTOR: *Ana Lourdes Vega* [**]

SECCIÓN: Reseñas

TEXTO:

Este libro está compuesto de tres partes. En la primera se trata de ubicar a Chalco en el contexto regional y metropolitano, en la segunda se analizan los aspectos sociodemográficos de la población que ahí habita, El título escogido por el autor para esta segunda parte del libro es "Organización territorial y condiciones de vida en el Valle de Chalco", En la tercera parte se intenta hacer una evaluación de la política social del régimen del presidente Carlos Salinas de Gortari en el Valle de Chalco. El objetivo de esta parte final es examinar aquella política social en el contexto de la nueva periferia metropolitana.

Como el autor anota debidamente en cada caso, algunas de las secciones del libro fueron presentadas por él con anterioridad en diferentes foros.

En la primera parte Hiernaux se plantea varias preguntas generales interesantes. Una de ellas es en qué medida los cambios económicos globales pueden modificar los patrones territoriales existentes, es decir, cuál es la relación entre la economía de la ciudad de México y la formación del espacio metropolitano periférico. Su propuesta es que lo local "integra frecuentemente lo global, una vez más a través de mediaciones relevantes" (p. 11). Añade que este planteamiento se mostró "importante para el análisis de la aparición de talleres domésticos, aparentemente microlocales y resultado de la 'informalidad', pero en casos frecuentes, articulados con nuevos modelos de acumulación y organización de la esfera del trabajo, como una forma de eludir la crisis y las rigideces de las estructuras sociales y económicas imperantes" (p. 12). Las interrogantes son provocadoras y se ensaya una posible respuesta a ellas. Éstas abren el debate a nuevos aspectos poco tratados por los investigadores. En esta primera parte se analiza la actividad productiva realizada en el Valle de Chalco, es decir, el número de empresas o comercios, cuáles son los rubros más atendidos por ellos, qué porcentaje de la población emplean, etc. Con estos indicadores, Hiernaux desea revisar el papel económico del territorio estudiado a nivel de la gran metrópoli.

En la segunda parte del libro se busca trabajar sobre algunos de los componentes centrales de la formación del espacio periférico, como son la migración, el traslado de vecinos de las colonias aledañas al Valle de Chalco, los procesos de ocupación del suelo, los servicios públicos en relación con las estrategias sociourbanas y la pobreza, y las relaciones sociales y de poder en el Valle. En este último apartado, se pregunta el autor si ocurren redes de solidaridad entre los habitantes, o se trata, más bien, de una

"individualidad productiva, no sólo en el sentido de la producción económica, sino (de) un individualismo social con relación a la producción del modo de vida y del territorio que lo sostiene y se moldea por sus mismas orientaciones" (p. 224).

Finalmente, en la tercera parte se intenta efectuar una reflexión sobre el Programa Nacional de Solidaridad y su aplicación en el Valle de Chalco.

Nueva periferia, vieja metrópoli... es un libro que plantea muchas inquietudes e interrogantes que vale la pena tomar en cuenta y que son, a mi manera de ver, discutibles. Algunas de ellas se revelan como lanzadas por alguien que está tratando de construir una visión "macro" de la periferia urbana de la ciudad de México. Eso representa un esfuerzo de reflexión investigativa importante y sugerente.

CITAS:

[*] UAM-Xochimilco, 1995.288 p.

[**] Profesora-investigadora del Departamento de Sociología, UAM-Iztapalapa.